

El manifiesto del Partido Civil

El viaje que emprenderá hoy a Guatemala don Rafael Yglesias Castro, jefe del partido civil, dió lugar a la formación de un directorio que fungirá durante la ausencia del jefe y a que los señores diputados del partido y algunos caracterizados miembros de las directivas de provincias lanzaran un manifiesto al país, explicando la línea de conducta que seguirá el partido en la actual campaña política.

Forman el directorio los señores general don Juan Bautista Quirós, licenciado don Joaquín Aguilar, doctor don Emilio Echeverría y don Carlos Saborío Yglesias.

Es muy significativo el hecho de que el licenciado don Luis Anderson haya retirado su firma del manifiesto, como también que los señores don Alfredo y don Arturo Volio, miembro importante de la directiva del partido en Cartago el primero, y diputado el segundo, no hayan concurrido a la reunión. Se da como motivo la circunstancia de hallarse enfermo don Arturo, mas tratándose de paso de tanta trascendencia para el civilismo, como entraña la constitución de un directorio, no es aventurado suponer que, de haber estado conformes con lo resuelto, se hubiera hecho representar por don Alfredo su hermano.

Al ingresar en el partido civil, fué creencia general que si algún día se retiraba el señor Yglesias Castro asumiría la jefatura el licenciado Anderson; y segundo jefe lo creyeron amigos y adversarios, con mayor razón al haberse ausentado del país el general don Juan Bautista Quirós en plena campaña presidencial, como lo hizo en la segunda mitad del año de 1913.

Los señores Anderson y Volio han marchado unidos en la Cámara, sin que durante el período legislativo se haya notado en ellos la mayor discrepancia: estuvieron de acuerdo siempre en lo que defendían y combatieron. Así, pues, en la ausencia del nombre del señor Anderson del acta constitutiva del directorio vemos, y creemos no estar equivocados, su separación del partido por no habersele concedido la jefatura, y en la conducta del señor Volio, no habiéndose hecho representar por su señor hermano, que continúa unido al disidente y le seguirá a donde vaya. Por consiguiente, podemos dar por separados del partido civil a los licenciados Anderson y Volio, elementos que, aunque habían ingresado a última hora—en la campaña presidencial pasada—no dejaban por eso de ser elementos preciosos tanto por su valer como por la fuerza que arrastraban.

Para el famoso pacto figuero-grillista es golpe de muerte el primer acuerdo, pues dice que se notifique al partido, por medio de la Prensa, su resolución definitiva de que PARTICIPE EN LA PROXIMA ELECCION A FIN DE LLEVAR AL SENO DE LA CAMARA LEGISLATIVA ELEMENTOS DE SU PROPIA CAUSA, es decir, elementos puramente civilistas.

Esa declaración es la condenación del famoso pacto, con mayor razón estando como lo está suscrita por don Manuel J. Grillo, salvo que este señor, por extraña metamorfosis, tenga doble personalidad: que fuera de las reuniones del partido haga lo que en ellas condena.

El pacto figuero-grillista, hecho a espaldas de los partidos cuyos nombres se invocaron, nació muerto y de darle sepultura se encarga el manifiesto del directorio del partido civil dirigido a sus correligionarios.

Entre nosotros

Se encuentra aquí el acudado industrial don José María Castillo, procedente de San José.

Atento saludo le presentamos

SE VENDE

El bongo conocido por el nombre de CARLOS MANUEL, propiedad de doña Delia de Acuña.

Se dará por la mitad de su valor.

Carta abierta

Señor Director de "El Puntarenense"

Puntarenas.

Señor y amigo:

Envío a U. la siguiente carta abierta para que se digne darle publicidad en su periódico.

Señor diputado

don Manuel J. Grillo

Respetando nuestra sincera amistad obligame la presente carta abierta a suplicarle la contestación de la siguiente pregunta:

¿Por qué asegura U. que en el distrito IV de este cantón la candidatura de don Francisco de P. Amador sólo cuenta con trece adeptos? Como el diputado Amador me ha hecho esta pregunta, yo le dije que contestaría en "El Puntarenense", y al efecto digo a U., mi distinguido amigo don Manuel: en ese distrito todo el pachismo está compacto proclamando a don Pacho para reelegirlo diputado por esta provincia. Allí somos cerca de dos centenares y manifiesto a U. que esta hueste será y ya está engrosada con los disidentes civilistas y fernandistas del pacto celebrado entre U. y el señor Figueroa C., y unos muy pocos de ambas agrupaciones han pactado con fines que si los percibo no es mi deber publicarlos.

Yo le afirmo, don Manuel, que a pesar del célebre pacto, el triunfo en mi distrito es del pachismo; no de la bastarda combinación de los que, si son jefes de los bandos civilistas y maximistas, no pueden jamás triunfar de la voluntad del pueblo consciente.

Perdóneme y espere su contestación su amigo y S. S.

BENJAMÍN CABRERA OBREGÓN
Puntarenas, Agosto 16 de 1915.

LA EXCURSION A ESPARTA NO SE HA DEDICADO A NADIE

Se han fijado carteles, y han circular invitaciones, en las que algunos miembros de la Directiva del Centro de Artesanos dicen que LA EXCURSION A ESPARTA, acordada por dicha Directiva, es dedicada a la Honorable Corporación Municipal, Sociedad y pueblo de Esparta.

Muy honroso sería para nosotros hacer tal dedicación, pero antes que todo debe estar a la verdad, y en honor a ésta, manifestamos al público:

1°—Que el Centro de Artesanos no ha dedicado la EXCURSION A ESPARTA a ninguna Sociedad ni Corporación, pues no se habló de tal cosa en la reunión de Directiva en que se tomó tal acuerdo; y 2°—Que los señores firmantes de los cartelones fijados al público, no han sido nombrados por la Directiva para organizar dicha EXCURSION, pues la parte activa que ellos tienen en dicha excursión, es haberse constituido responsables de las pérdidas que haya, esto en vista de que el Fiscal de la Directiva dijo que el Centro no debía organizar tal excursión porque no tenía con qué responder a las pérdidas en caso de haberlas.

Una sociedad merece siempre el respeto de todos, principalmente de sus directores, y por ello nos ha extrañado que esos caballeros se hayan tomado atribuciones no concedidas

COMENTANDO

La proclama del señor Amador trae intrigados a los niños de «El Pacífico».

Dedicarle una letanía digna de tomarse en cuenta por lo expresiva, con la eterna coletilla de que «no hizo nada», durante su carrera política.

**

Efectivamente, el señor Amador no ha hecho nada por la provincia que representa. Quien hizo mucho, por lo menos con la intención, fué el señor Grillo.

Lleva dos legislaturas cantando reformas y proyectos, y la lluvia sin darse por aludida.

Con las cartas es más afortunado el diputado del pacto. Tiene la fortuna de imprimirlas y de que las lean los abonados de «La Epoca».

Por cierto que al señor Grillo le llaman en las barras del Congreso el «hombre de los proyectos irrealizables», por aquello de que aun no ha logrado que fuera aprobado si quiera uno.

**

¡Buena labor la de don Manuel, si no fuera tan desgraciada!

El popular farmacéutico quiere hacerse inmortal a todo trance y la gloria le es adversa. Huye del diputado pactante con velocidad de quinientas millas por minuto. Y aunque no desmaya en su empeño de alcanzarla, no ha podido lograrlo porque su marcha no excede a media milla por hora.

**

El Congreso clausura las sesiones de un momento a otro, y don Manuel sin haber logrado ver sus proyectos convertidos en ley.

Serenata

El martes fué obsequiada una serenata en el Hotel Europa, donde se hospeda, a don Rafael Iglesias Castro.

Tocó la orquesta "Amonías del Arte."

por la Directiva, pues ésta había nombrado para organizar ese paseo a los señores Martín Calderón, Humberto Canessa y Francisco Mena, nombramientos que no han sido revocados, a pesar de haberse pasado por encima de dichos comisionados.

MARTÍN CALDERÓN
Fiscal.

PEDRO J. MOJICA
Vicepresidente.

HUMBERTO CANESSA
Puntarenas, 18 de Apto. de 1915

ARROZ

Nuevo cargamento de arroz ha llegado a este puerto a bordo del vapor norteamericano San José.

Según manifiesto que publicamos en otro lugar del presente número, trajo dicho vapor tres mil doscientos treinta y cinco sacos y quinientos diez patates de dicho artículo.

Para Guatemala

En el vapor «Perú» de la línea Pacific Mail y Ca., cuyo arribo se espera hoy embarcará para Guatemala el respetable caballero don Rafael Iglesias Castro, jefe del partido civil.

Le deseamos muy feliz viaje

DISCURSO

pronunciado por don Miguel Velázquez delegado de la Comisión de recibo, al desembarcar la Corporación municipal en Chomes

Señores:

Cábenos el honor de dirigir la palabra al laborioso y honrado vecindario de Chomes, en cuyo seno he tenido la más cordial y franca acogida desde el día que tuve la suerte de arribar a esta hospitalaria y rica región de la costa, llamada por muchos conceptos a un porvenir venturoso no lejano.

Pocas poblaciones ribereñas han alcanzado en tan corto tiempo, el lugar distinguido de que puede enorgullecerse, con tanta justicia, este bonito y pintoresco lugar. No hace muchos años que Chomes era una insignificante reunión de chozas pajizas, habitadas por una que otra familia que se ocupaba en pequeña escala en la industria de elaborar sal. Pero a medida que fué conociéndose la feracidad de los terrenos que lo rodean, su clima bastante benigno, su ventajosa posición en el golfo, su proximidad a Puntarenas, la circunstancia de estar a la orilla de la gran vía terrestre por donde pasa toda la afluencia de los miles de novillos con que abastece Nicaragua y el Guanacaste a los pueblos del interior; todo ese cúmulo de ventajas ha llamado particularmente la atención del Gobierno local de la provincia y de un momento a otro, el aspecto primitivo de este vecindario, se ha trocado en una población de apariencia moderna, y allí donde hubo el característico chinamo ha surgido la casa cómoda y confortable que da al poblado el aire de una Venus Chorotega que sentada a la orilla de nuestro Golfo, al pie de una roca salvaje contempla la visión de un porvenir hermoso y lleno de bienandanza, dispuesta a recibir con sus brazos abiertos a todo elemento sano y útil a la comunidad y a señalarle un puesto en sus constantes esfuerzos en la conquista de nuevos avances.

Esa deidad indígena albergó en su seno hospitalario a hom-

bres de temple donde han encontrado un hogar y una envidiable posición pecuniaria y social, como premio merecido por su corazón magnánimo y por su devoción al trabajo. Uno de estos hombres, don Feliciano Quirós P. que a más de su vida ejemplar y amor al trabajo, se ha interesado por el progreso de este puerto, contribuyendo con buenas sumas de dinero para dotar de excelente agua potable al vecindario; velando porque la niñez que se levanta se eduque en un establecimiento cómodo e higiénico; en la edificación de oficinas públicas. El, unido a los demás vecinos de buena voluntad, con mano pródiga ha coadyuvado a todos los adelantos que aquí se han iniciado. Pero... no, no han terminado esa labor meritoria... aún les resta levantar un templo religioso que esté en armonía con el grado de adelanto del barrio; cambiar el alumbrado por el incandescente o el de acetilano, en fin tantas otras necesidades que ya se hacen sentir.

La obra pública que hoy se termina y que motiva esta reunión es prueba elocuente de lo que dejo dicho. Esta obra es también testimonio del incalculable afán que caracteriza a la Municipalidad de Puntarenas, por toda mejora que implica un beneficio público. Pocas representaciones ha tenido la provincia que hayan revelado tanto celo y espíritu de progreso para la comunidad en general.

Señores delegados municipales, al expresarme en esta forma, lo hago interpretando bien y fielmente el sentir de esta población que agradece el beneficio que se le ha hecho.

Podéis hacer presente a la honorable Corporación Municipal a quien representáis en este momento, el espíritu de gratitud que reina en Chomes por el valioso auxilio que se le ha dado para mejorar esta obra pública, sin la cual el comercio hubiera ido a menos. He dicho

Puerto de Puntarenas

Entradas de travesía
DÍA 19

Ancló a las 6 de la tarde el vapor norteamericano "La Primera", de la Standart Oil Co, del porte de 638 toneladas, procedente de San Francisco de California y escalas.

CARGA

Empresa de Transportes: 1,750 cajas gasolina.
José R. Rodríguez y Hnos.: 4,950 cajas gasolina.
Purdy Engeneering Co: 200 cajas gasolina.
Total: 6,900 bultos, con peso de 421 toneladas.

DÍA 20

A las 6 de la mañana ancló el vapor "San José", de la Pacific Mail y Ca. de 2.000 toneladas de registro, procedente de San Francisco de California y escalas.

PASAJEROS

Camilo Costa, Manuel Pérez,

Chin León, Loreg Sin, José J. Jiménez y Sra., H. M. Boj y Sra., César B. Pellas, W. J. De Brack, S. H. Hayer, Lorenzo Castrillo y Sra., Jac Nett.

CARGA

Man Chon, Sing: 60 petates arroz, 160 sacos harina, 20 cajas cebollas.
Tack, Hin, Lung y Ca: 100 petates arroz, 100 sacos harina.
Sam, Woy Ca: 100 petates arroz.
Purdy Engeneering Ca: 17 sacos harina.
F. J. Alvarado y Ca: (J. S.) 100 sacos harina (H. H. y C.) 25 sacos harina (A. M.) 1 barril tilarge, 2 cajas asbestos, 1 ídem mercaderías (B.) 200 sacos arroz (No 1) 250 sacos arroz (B.) 1,000 sacos arroz (S. Z.) 507 fardos papel, 25 cajas salmón, (H. H. y C.) 5 cuñetes polvo, 1 saco pimienta negra, 1 saco clavo, 50 petates arroz, 25 sacos ídem.
Teodoro Roiz: 50 barriles sebo.

Wo Chong y C^o: 131 sacos harina.
F. Runneban; 4 cajas cocinas eléctricas.
Hubbard y Ca: 2 cajas planchas eléctricas.
Juan Benito Wong: 200 petates arroz, 1 caja asbestos, 1 barril salsa china, 1 fardo setas chinas, 2 cajas provisiones chinas.
W. Steinworth y Hnos.: 300 sacos arroz.
Félix Wiss: 1,200 sacos arroz, 5 barriles cemento.
Serafín Saravia: 200 sacos cemento, 10 cajas alquitrán, 25 ídem kerosene.
Tack, Hing, Lung y Ca: 100 cajas kerosene, 30 tambores calcio carburo.
Pagés y C^o: 260 sacos arroz, 20 cuñetes polvo negro, 7 cajas salsa, 5 ídem cerezas marrasquinó.
José Chen Apuy y C^o: 20 cuñetes polvo negro, 5 cajas legumbres, 1 bulto pasas.
A. T. Harrison: 20 barriles sebo, 1 caja papel.
Sam, Wo y C^o: 25 cajas kerosene, 5 ídem manteca, 23 bultos mercaderías chinas.
Total: 5,428 bultos con peso de 309 toneladas.

Aduana de Puntarenas

Movimiento de bultos habido en esta Aduana durante el mes de Julio de 1915

ENTRADAS

| | |
|---------------------------|--------|
| Existencia en 30 de Junio | 3.448 |
| Vapor Azteca | 6.812 |
| < Salvador | 1.581 |
| < Geo W. Fenwich | 9.175 |
| < P. Margarita | 1.900 |
| < San Juan | 1.126 |
| < Acajutla | 41 |
| | 24.078 |

SALIDAS

| | |
|--------------------------------|--------|
| Con todo derecho | 7.031 |
| < Derechos aduana y muellaje | 7.492 |
| < Consulado, teatro y muellaje | 423 |
| < Consulado solo | 161 |
| < Muellaje solo | 17 |
| Libres | 3.943 |
| Embarque | 1 |
| Quedan para Agosto | 5.010 |
| | 24.078 |

Sección Comercial

PRECIOS DE ARTÍCULOS

En Puntarenas

20 de Agosto de 1915

| | |
|--------------------------------------------------|-------|
| Frijoles negros, quintal | 09 00 |
| Arroz Siam, 1 ^a , en sacos de quintal | 14 00 |
| Id. en petaca | 14 00 |
| Arroz criollo | 12 00 |
| Papas, quintal | 3 75 |
| Manteca "Escudo," quintal | 40 00 |
| Manteca criolla, lata | 16 00 |
| " Swift "La Primera" | 36 00 |
| Aceite de comer "Diana" | 30 00 |
| Cueros de res, quintal | 60 00 |
| Pieles de venado, quintal | 65 00 |
| Queso seco, quintal | 28 00 |
| Id. fresco | 25 00 |
| Tabaco del General, quintal | 61 00 |
| Maíz viejo, fanega | 28 00 |
| " nuevo | 20 00 |
| Canfín, Palma | 15 00 |
| Id. Stella | 17 00 |

| | |
|---------------------------------|-------|
| Sal, los 50 kilos | 4 50 |
| Harina Dayton, quintal | 16 00 |
| Id. Flecha | 15 25 |
| Id. Estrella | 16 00 |
| Jabón San José | 5 25 |
| Azúcar 1 ^a , quintal | 12 00 |
| Café 1 ^a , quintal | 30 00 |
| Id. 2 ^a , id | 28 00 |
| Cebollas del país, quintal | 30 00 |
| Cebollas extranjeras, quintal | 34 00 |
| Carey buena clase, libra | 8 00 |
| idem regular | 5 00 |
| Cacao molido | 55 00 |
| Id. en grano | 35 00 |
| Gasolina, caja | 11 00 |
| Carey | 40 00 |
| Jabón "Roiz" | 5 75 |
| " " 80 barras | 11 00 |
| " " 55 " | 13 50 |
| Velas | 10 00 |

Gran Panadería La Estrella

Pan francés, galletas, queques, rosquillas dulces y blancas. Aseo en la elaboración. Atendida por su propietario don Fortino Zeledón. 50 varas al Sur del Muelle oito.

SE VENDEN

Dos máquinas de coser "Singer", en buen estado y muy baratas. La una cuenta con seis gavetas, la otra con cuatro. En la administración de "El Puntarenense" informarán.

SE ALQUILA

Una pieza del Mercado, calle del Comercio. En esta Administración informarán.

Una parte del comercio del cantón de Abangares.

BARBERIA "LA ASEPTICA" de Juan Chávez Ugarte

JOSE CHAN LI

Depósito permanente de mercaderías en todos los ramos.—Ventas al por mayor y al detal.—Renovación constante.

Ya sabe el público de las Juntas y pueblos circunvecinos que el acreditado establecimiento comercial de

NICANOR VAZQUEZ

vende las mercaderías a los precios más bajos de la plaza. Cuenta con dos billares bien montados para que el público se distraiga en las noches.

La Competencia

Gran carnicería de Gilberto Martínez, única en su género que puede satisfacer el gusto de los junteños, porque destaza el afamado ganado de la bajura y vende a precios de situación.

¿Cuál es el establecimiento más visitado en Abangarez

Indudablemente que es el de SALOMON CHAJUD, porque cuenta con todo lo necesario para atender su numerosa clientela en los ramos de Restaurant y Panadería. Surtido completo de abarrotes y artículos de primera necesidad.—Dormitorios ventilados e higiénicos.

DEPOSITO de la famosa Pomada "Salomón" que cura el reumatismo y pto aclase de úlcera, por difíciles que sean.

HAL MEKBEL

Tienda y Pulpería bien surtida, a precios sumamente bajos.

NO DEBEN olvidar los vecinos de Abangarez que José M^a González Z. es el único en este lugar que se hace cargo de asuntos judiciales y de Administración Pública.

MANUEL CEBA

En su tramo comercial instalado en el corredor de su casa de habitación, vende los artículos de primera necesidad y consumo público.

Francisco Apuy

Tienda y Pulpería. Sus precios son sumamente módicos.

Ricardo Chan

Pulpería y tienda, Artículos de fantasía y surtido completo de calzado.

Vicente Bonilla

Tienda, Pulpería y Hotel. Unico que cuenta con todo lo más necesario para atender a sus parroquianos. Carnicería de res y cerdo.

Nicolás Camacho

En su establecimiento vende a precios reducidos los artículos del país y extranjeros.

Agencias y Comisiones

Embarques y desembarques

Despacho de mercaderías
Traspaso de fondos

Nos hacemos cargo de la compra y venta de toda clase de productos del país y extranjeros y aceptamos agencias en todos los ramos comerciales

OFICINA: Frente al Parque Victoria.—Apartado número 110.
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: "LAS"

PUNTARENAS ————— COSTA RICA, C. A.

Luis Antonio Soto y Cía.

Apollinaris Santa Ana

Agua Mineral Natural de la fuente de

SANTA ANA

NADA MAS EXQUISITO NI DE MEJOR GUSTO
KOLAS Y LIMONADAS ELABORADAS CON AGUA

MINERAL DE **SANTA ANA**

Agente **LUIS CASALVOLONE**, Puntarenas.

Wing Yuen y Ca.

TAQUILLA, VINATERÍA PULPERÍA Y VILLAR

Artículos renovados constantemente. Ventas al por mayor y menor. — Precios los más bajos de plaza.

CALLE DEL COMERCIO. Al lado Oeste del Mercado.

WO CHONG y Ca.

Juan R. Cheng

Pulpería, vinatería, taquilla, tienda, almacén de abarrotes.

Precios de situación.

CALLE DEL COMERCIO

HOTEL PEKIN

El hotel más popular de Puntarenas.

Servicio esmerado. Limpieza completa. Precios módicos.

PEDRO QUIROS SÁNCHEZ

CALLE DEL COMERCIO

¡Bueno! ¡Bonito! ¡Barato!

LA REINA

Situada en el Mercado

¡UNICA TIENDA QUE VENDE BARATO!

ACABAN DE LLEGAR DE LOS ESTADOS UNIDOS, toda clase de géneros para mujeres, hombres y niños.

Pantalones, driles, casimires, bordados, poplines, encajes, etc.

¡TODOS A VISITAR ESTA TIENDA POR SER LA UNICA QUE VENDE MAS BARATO!

EL PORVENIR

Raúl Jiménez y G^o

Tienda de novedades, frente a la Careyería de Francisco L. Huevo. En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdadera crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

CAREYERIA SALVADOREÑA

— ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO —

Casa de Veranes

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

José L. López

Puntarenas, Costa Rica

Permanente

El corresponsal de *El Diario de la Tarde* en este puerto arremete contra el diputado y presidente municipal, señor Amador, olvidando de seguro el juicio que hace muy poco tiempo le mereciera la personalidad que hoy fustiga. He aquí ese juicio.

ENAMORADOS DE EL

No otra cosa parece que estén los puntarenenses de su presidente municipal; así me decía un mi amigo, al ver en uno de los números de "El Correo de la Costa" el retrato de Pacho.

Si, amigo; no sé si el agradecimiento se llamará amor y si llegará a enamorarse uno al fin con buena intención, (por supuesto) de aquella persona, de la cual no se reciben más que beneficios.

Pésele a los que han pasado por ese puesto sin dejar estela que marque su paso, y lo que es peor sin dejar rentas que aseguren una entrada fija, el amigo Pacho, como cariñosamente le llamamos los que le queremos, no es una estela lo que dejará a su paso por la Municipalidad de Puntarenas, es un hermoso camino por el que, ojalá sigan los que tras él vayan, fijándose en las obras realizadas por este hombre de buena voluntad y de grandes energías que para que nada le falte, para merecer el título de benefactor, ha sido criticado, calumniado y casi enjuiciado por sus empeños en hacer grande y próspera a la localidad que le fió su porvenir por un tiempo.

Así es la humanidad; pero lo hecho, hecho está y lo demás son pajaritos de papel.

San Jesé, 6 de Enero de 1915.

PACO ROJO

Se toma el pelo

Por qué prefiere la juventud porteña la barbería de Anselmo Pérez?

La razón es obvia y no admite contestación; en ella el amigo Pérez, no el de la Marcha de Cádiz, atiende con exquisito gusto al cliente y maneja las tijeras con primor; mozo que allí visita a renglón seguido encuentra novia, pues este moderno Figaro le toma o corta el pelo a todo el que se le arrima.

Ya losaben los verdes que quieren remozarse!



Para vestir mal en LA SASTRERIA de Teodomiro Acuña & Co.

Su numerosísima clientela acredita la imperfección de sus trabajos

JUAN R. VIQUEZ SEGREDA

Abogacia-Notariado

Atiende con actividad y honradez toda clase de asuntos civiles y criminales que se le encomienden. Da preferencia a estos últimos y defiende gratis a los pobres.

LA EUREKA

Cantina y Refresquería--La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas, etc.

Los encargos para banquetes, matrimonios, bautizos, etc. son servido con esmero por el administrador, F. MAGRI.

LA BOTA DE ORO

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA.

PROPIETARIO

Sei ón especial para el Guanacaste

ANTONIO ESNA

Ofrece en su establecimiento comercial, un variado y fresco surtido de mercaderías, que acaba de recibir.

Liberia, 9 de julio de 1915.

En el acreditado establecimiento de abarrotes y géneros de Miguel Beirute

encontrarán los precios más bajos de la plaza.

Liberia, 9 de julio de 1915.

ADOLFO ESTRADA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y a precios de situación un surtido completo de mercaderías generales, que por su calidad tendrán el aprecio del público

Liberia, 9 de julio de 1915

LA PRIMAVERA

Gran establecimiento de tienda, pulpería, taquilla y botiquín.

Expendio de artículos de primera calidad. Único en su género.

Compro ganado, maíz, cueros y pieles pagando los mejores precios y al contado.

El surtido de artículos recibido recientemente es de alta novedad.

PABLO VILLARREAL

Belén—Guanacaste.

El público de Santa Cruz no debe olvidar que

Lorenzo Sing

vende en su establecimiento de abarrotes tienda y taquilla a los precios más bajos de la plaza.

Napoleón Sanchun

Acaba de recibir un variado surtido de mercaderías las que ofrece al público a precios de situación

Nicoya, 9 de julio de 1915

¿Por qué será que en Filadelfia no se ha sentido la plaga del chapulín?—Porque él encuentra toda clase de mercaderías en el acreditado establecimiento comercial de

Alejandro Luz

a precios sumamente bajos

Andres Peña

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías que recibió en estos días las que vende de acuerdo con la situación

Bagaces, 9 de julio de 1915

VICTOR LI

Almacén de abarrotes, géneros, vinatería y taquilla todo a los precios más bajos de la plaza; artículos de fantasía para caballeros e infinidad de artículos de sedería fina

Cañas, 9 de julio de 1915

Haciendo dinero en el mayor cuño del mundo

Una visita al cuño de Filadelfia, Estados Unidos, es intensamente interesante, y hoy invitamos al lector a que lo visite por medio de estas líneas, oportunidad que raramente se presenta porque es ésta una de las más difíciles visitas. El dinero es cosa delicada.

El cuño de Filadelfia es el más importante del mundo. Dará de él una idea el solo hecho de que durante el año de 1910, se acuñaron 191 millón de francos. Además, se fabricaron gran cantidad de monedas para el extranjero. Sólo Costa Rica mandó acuñar en el citado año por valor de 240,000 francos. El número de medallas de arte, conmemorativas, de mérito, beneficencia, etc., etc., que cada año se acuñan en Filadelfia es innumerable.

Acuñar cualquier clase de metal es interesante; pero acuñar oro lo es mucho más. Y, puesto que el espacio no nos permite referirnos a todos los metales que se acuñan, nos contentamos brevemente al oro.

De todas las industrias ninguna ha logrado como ésta tanta perfección. La necesidad de reducir el número de operarios a la más mínima expresión ha agitado la inventiva de los mecánicos, logrando resultados maravillosos. En realidad, hoy, el obrero no tiene que ocuparse más que de alimentar las máquinas y cuidarlas.

La primera operación consiste en prensar los lingotes hasta darles el grueso de la moneda que se desea acuñar; estas planchas pasan a las máquinas cortadoras, que las convierten en tiras del ancho equivalente al diámetro de la moneda, automáticamente y con absoluta precisión; tiras que son cortadas en discos brillantes y perfectos en una máquina adecuada, para poder ser acuñados en los cuños automáticos. Las perfecciones que se han añadido a estos cuños automáticos en un año solo, exceden a todo cálculo. Los veinticinco cuños que hay en una sola sala exigían 25 hombres en 1909 y hoy las manejan sólo cinco hombres, con la particularidad de que estas máquinas maravillosas acuñan los dos lados a un mismo tiempo, con tan rara perfección, que el máximo de proporción en las monedas defectuosas no ha pasado de 0,473 por millar. Después pasan a la máquina impresora de los bordes para entrar en la maravilla mecánica de pesar las monedas. Estas máquinas hacen, cada una de ellas, el mismo trabajo que hace dos años exigía 55 obreros, con mayor exactitud y seguridad.

Después de acuñada la moneda se le da un baño de cierta solución, y pasa a las grandes estufas, en donde, sujetas a una alta presión, secan casi instantáneamente.

La moneda está lista; pero hoy que revisarla una a una, y, por medio de una sin fin, van pasando una junto a la otra por esta película ante la vista de operar expertos que separan las monedas defectuosas; pero, con tal rapidez, que cada

segundo pasan ante los ojos del operario seis monedas, y, de tal manera, que cada disco desfila en la misma posición para facilitar el examen. Una vez por el anverso y otra por el reverso.

Más tarde se cuentan, automáticamente también, se empaquetan y... a los depósitos de Estado, a los Bancos, a la Tesorería, a los protegidos de la fortuna...

Las hay que se humedecen en lágrimas de agradecimiento, otras que se incrustan en puños crispados, otras que se manchan de sangre. Es la sangre que palpita en las arterias de la civilización. Estas monedas que han nacido muertas, que han sido acuñadas fría y fríamente, que se empaquetan con indiferencia como una mercancía cualquiera, salen de los Bancos poseídas de una vida inusitada, inquieta, voraz. A su rodar por el mundo erigen templos de arte, arrancan sinfonías de belleza, cantos de ángeles, inflaman las mentes con su brillo reflejante.

Pero también derraman sangre a torrentes, exprimen el sudor de las frentes y esclavizan a la humanidad.

Son a manera de gotas de lluvia que a la vez que pueden apagar la sed de los sembrados pueden arrasarlos. Su anverso podría decirse que simboliza la vida; su reverso la muerte. Entre el uno y el otro, oprimido como en un remache, rueda el mundo.

Lo que llama la atención, en los Estados Unidos es el acarreo de la moneda acuñada. La simplicidad de esta operación de trasladar de un punto a otro grandes sumas, tratándose de una nación en donde los robos presentan un aspecto de audacia no igualado en parte alguna, es notable. Los correos cargados de oro, circulan como si llevaran una mercancía cualquiera. No se sabe que jamás se haya cometido atentado alguno de robo en las ciudades al paso de los coches de la Casa de Moneda. Ciertamente es que, como son bien conocidos, los policías de las esquinas y los detectives los siguen con la vista; pero parece que robándose los Bancos a las doce del día y despojando a todos los concurrentes de un Café a la misma hora como se ha hecho tantas veces, bien podría desaparecer un coche del Cuño, en plena vía pública.

Donde corre más peligro el dinero, de ser robado, es en su viaje por ferrocarril. En ningún país del mundo son tan frecuentes los atracos a los trenes como en los Estados Unidos. La Dirección de Policía, podría declararse impotente para garantizar la seguridad de los trenes. De día, de noche, a cualquier hora, se roban trenes. Ya sea deteniéndolos por una señal de alarma y asaltándolos, ya por más engañosos medios. Hace poco, y muy cerca de New Orleans, se llevó a cabo el asalto de un tren que llevaba más de un millón de dólares.

Después de estudiarlo me retiro del pacto por considerarlo inmoral

Ed junio pasado, acabando yo de desembarcar de El Pozo, y sin orientación sobre la marcha de la política local, llegué a asuntos de negocios a la botica de los señores Manuel J. Grillo & Co., y a instancias de don Arturo Araya fui al alto de aquel establecimiento, en donde estaba reunida una pequeña parte del civilismo; se estaba verificando el famoso pacto entre unos cuantos fernandistas y otros pocos civilistas. Me extrañó no ver allí a muchos de mis más esforzados compañeros; pero creyendo que al hacer aquello el jefe del civilismo de la provincia, estaba plenamente autorizado por los civilistas todos, firmé el pacto sin protestar.

Poco después vi publicada una hoja de civilistas que protestaban del proceder del señor Grillo, y decían que se había depositado por parte del fernandismo una suma de dinero para responder al cumplimiento del pacto. Aparte de la extrañeza que me causó ver que no estaba el señor Grillo autorizado por todo el civilismo para hacer el pacto, sentí repulsión por la forma en que se hizo, y de la garantía exigida, de lo que no se nos dijo nada la noche de la reunión. Interrogué al señor Araya (don Arturo), al respecto, y me manifesté que no debía extrañarme, pues eso era una garantía del cumplimiento y que el pacto en esa forma era un negocio como otro cualquiera.

Como yo no lo considero así, y al contrario lo creo inmoral, aprovecho mi llegada a y de E. Pozo para hacer público que me separo del pacto por los motivos dichos pues soy civilista de convicción pero no para negociaciones que sólo aprovechan a unos pocos, y en nada absolutamente al civilismo, desde luego que se ayudará con él al triunfo del figuerofismo.

GUILLERMO MÉNDEZ

Puntarenas, 15 de agosto de 1915.

Jorge Chamberlain

Se hace cargo de arreglar o hacer cualquier pieza de fonógrafos máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, etc. y de hacer instalaciones de timbres eléctricos.—Compra y vende máquinas de escribir de segunda mano y en buen estado.—Además se hace cargo de cualquier otro trabajo de mecánica.

TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53

PUNTARENAS—COSTA RICA

Llegada

En el vapor «San José» llegaron ayer de Guatemala don José Joaquín Jiménez y su señora esposa Doña Adela.

A recibirlos vino el general don Lesmes Jiménez, padre político de don José Joaquín.

El mismo día y en el tren de pasajeros regresaron a San José.

AVISO

Al Comercio y al Público
Que el Sr. don Cipriano Guill ha dejado de ser empleado de mi casa, por consiguiente, cualquier asunto relacionado con mis negocios lo atenderé personalmente y en mi defecto será atendido por mi hijo Bernardo Saravia

Serafin Saravia
Puntarenas, Agosto de 1915.

Desde esta fecha

se ha hecho cargo de la Agencia Exclusiva de la célebre harina marca

FLECHA

EN PUNTARENAS, DON NAPOLEON SOTO

a quien deben dirigirse todos los pedidos para esta provincia

El precio será siempre de

Cl. 14-75 el quintal

Puesta en la Estación de San José

En Puntarenas @ 15.25.

Quedan autorizados nuestros Agentes para garantizar que con el uso de esta harina se obtiene un exceso de utilidad de

-- Un colon cincuenta céntimos --

por lo menos, sobre la utilidad corriente de cada quintal de cualquiera otra clase de harina hasta ahora conocida en esta República. Esto podemos comprobarlo con certificados de casi todos los panaderos del país, que obran en nuestro poder y que además de referirse a esto, ayudan a las muchas otras bondades de nuestra harina.

LINDO BROS SAN JOSE

Alejandro Molina

Joyería y Careyería

La más antigua del país. Se hace cargo de toda clase de trabajos.

ESPECIALIDAD EN OBRAS DE ARTE

Randolfo Thomas G.

Se hace cargo de cobros de cuentas, alquileres de casas, Agencias de Revistas, Periódicos, distribución de tarjetas de toda especie, anuncios y toda clase de comisión de urgente desempeño; siendo su lema: honradez y actividad.

Oficina: casa de habitación, calle de Piedra; Correo 127.

La Magnolia

La cantina de moda

Las personas de gusto acuden a tomar los magníficos refrescos, especialidad de la casa.

Espaciosos salones. Música a todas horas.

HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas
Administrado personalmente por su propietario
EMANUEL MOISO

